



GOBIERNO *de*
GUATEMALA

MINISTERIO DE
RELACIONES
EXTERIORES

Candidatura del señor Edgar Stuardo
Ralón Orellana para ser reelecto en la
Comisión Interamericana de Derechos
Humanos -CIDH-



**Candidatura del señor Edgar
Stuardo Ralón Orellana para ser
reelecto**

**en la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos -CIDH-,**

Período 2024-2027

**EDGAR STUARDO
RALÓN
ORELLANA**

DATOS BIOGRÁFICOS

Edgar Stuardo Ralón Orellana, nació en la ciudad de Guatemala el 21 de agosto de 1976, es un experto constitucionalista, con una trayectoria profesional de más de 20 años.

Su formación académica incluye estudios de Licenciatura en la Universidad Francisco Marroquín, donde se graduó con honores y obtuvo el título de Licenciado en Ciencias Jurídicas y Sociales, Abogado y Notario. Además de estudios de posgrado y maestría en las prestigiosas universidades de Salamanca, en España y en la Pontificia Universidad Católica de Chile.

**EXPERIENCIA DOCENTE Y
PROFESIONAL**

- Ha impartido diversas cátedras a lo largo de los años en las principales universidades de Guatemala: la Universidad Francisco Marroquín, la Universidad Rafael Landívar y la Universidad del Istmo.
- Ha sido un defensor activo del orden constitucional guatemalteco,

con una trayectoria extensiva en asuntos de litigio y asesoría constitucional, en las cuales ha ayudado a conformar jurisprudencia Constitucional con fallos favorables en temas de defensa al derecho a la vida, a la soberanía nacional, a varias libertades civiles, los derechos políticos y al orden institucional del país.

- Ha participado de manera activa en foros sobre asuntos legales relacionados con autoridades del Estado, líderes del sector privado y organizaciones de sociedad civil en Guatemala.
- Ha sido invitado y electo a servir en diversos cargos *ad honorem* por su reconocida experiencia; destacando entre estos, la Presidencia del Centro para la Defensa de la Constitución -CEDECON- en Guatemala.
- Su trayectoria, da cuenta de su identificación con la escuela de Interpretación Constitucional del Originalismo. Además, su amplio conocimiento en materia de Derecho Constitucional en la República de Guatemala, es un invitado frecuente, en programas de análisis en los principales medios de comunicación, para abordar temas de relevancia nacional.
- Dentro de las múltiples acciones en defensa de los derechos humanos y la Constitución que ha presentado, destacan la defensa de la vida, de las libertades civiles, la soberanía y la institucionalidad del país.

TRAYECTORIA EN EL ÁMBITO DE DERECHOS HUMANOS

- Tiene un amplio conocimiento en Derecho Internacional de los Derechos Humanos, especialmente sobre el Sistema Interamericano de Protección a los Derechos Humanos.
- Ha sido miembro de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos desde el 2020, cargo que ocupa actualmente y que finaliza el 31 de diciembre de 2023.
- Ha sido Relator Temático de la Comisión de Derechos Humanos para Personas con Discapacidad.
- Actualmente, ocupa el cargo de Primer Vicepresidente de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.
- Ha sido Relator Temático de la Comisión de Derechos Humanos para Personas con Discapacidad.
- Asimismo, es Relator Temático de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos para Personas Privadas de Libertad y Combate a la Tortura.
- También es Relator de País de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos para Cuba, Ecuador, Haití, Paraguay, Perú y Suriname.

EDGAR STUARDO RALÓN ORELLANA Y LA COMISIÓN INTERAMERICANA DE DERECHOS HUMANOS -CIDH-

- Durante su gestión en la CIDH, participó en la Visita in loco a Chile.

- También, conformó la delegación que realizó la Visita de trabajo de la CIDH en Colombia.
- Ha sido Jefe de delegación en visita de trabajo de la CIDH a Ecuador.
- Ha sido Jefe de delegación en visita de trabajo de la CIDH a Perú, respecto a la situación de institucionalidad democrática.
- Ha sido Jefe de delegación en visita promocional de la CIDH a Honduras
- Ha sido Jefe de delegación en visita académica de la CIDH a Suriname
- Ha participado en diversas reuniones ante el Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos -OEA- para presentar la situación de derechos humanos sobre temas específicos que han sido requeridos a la CIDH.
- Ha participado en diversas reuniones de trabajo de seguimiento de cumplimiento de recomendaciones de informes de fondo, o de cumplimiento de medidas cautelares.
- Ha participado como representante de la CIDH en audiencias ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos.
- Ha mantenido una excelente relación con las diversas organizaciones de la sociedad civil de la región.
- Ha mantenido una excelente relación con los distintos Estados de la región.
- Ha participado junto con el Pleno de la CIDH y la Secretaría Ejecutiva de la Comisión, en la elaboración de diversos informes, dentro de los cuales a manera de resumen se pueden mencionar:
Informes Temáticos:
 - Empresas y Derechos Humanos: Estándares Interamericanos
 - Debido proceso en los procedimientos para la determinación de la condición de persona refugiada y apátrida, y el otorgamiento de la protección complementaria

- Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales -DESCA- de las personas afrodescendientes. Estándares Interamericanos para la prevención, combate y erradicación de la discriminación racial estructural
- Situación de personas privadas de libertad en Ecuador

Informes de País:

- Situación de Derechos Humanos en Haití
- Situación de Derechos Humanos en Chile
- Informe de Seguimiento de las Recomendaciones: visita de trabajo a Colombia en junio de 2021.
- Ha participado junto al Pleno de la CIDH y la Secretaría Ejecutiva de la Comisión en la elaboración de Compendios Guías y Lineamientos. Entre ellos los siguientes:
Compendios:
 - Compendio sobre derechos laborales y sindicales. Estándares Interamericanos
 - Compendio sobre Derechos Económicos Sociales Culturales y Ambientales: Estándares Interamericanos.
 Guías y Lineamientos:
 - Guía práctica de Mecanismos de Soluciones Amistosas en el sistema de Peticiones y Casos.
 - Guía práctica sobre lineamientos y recomendaciones para la elaboración de planes de mitigación de riesgos de personas defensoras de derechos humanos.
- Ha participado junto al Pleno de la CIDH y la Secretaría Ejecutiva de la Comisión, en la elaboración del nuevo Plan Estratégico de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, para los próximos 5 años, del 2023 al 2027.

OBJETIVOS DEL COMISIONADO EDGAR STUARDO RALÓN PARA UN NUEVO MANDATO EN LA CIDH

- Continuar con la excelente comunicación tanto con organizaciones de la sociedad civil como con los distintos Estados de la región, en el ejercicio cotidiano de su mandato como Comisionado, promoviendo siempre un diálogo franco, objetivo y de buena fe.
- Dar continuidad a los logros alcanzados por la Comisión e implementar las nuevas prioridades del plan estratégico 2023 al 2027, dentro de los cuales destaca un mayor acercamiento a los países que forman parte de la Comunidad del Caribe -CARICOM-.
- Continuar con la labor de protección de los derechos humanos de todas las personas y de la dignidad humana.
- Continuar con el ejercicio técnico y objetivo, en el trabajo cotidiano del mandato como Comisionado.